
Tiene más de 45 años en el rubro:

Fernando De La Fuente está feliz con
reconocimiento a trayectoria laboral
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Federación de Colectivos llama a poner orden

Caos por vehículos
que estacionan en
lugares prohibidos
Conductores obstruyen normal flujo vehicular al dejar
vehículos en Traslaviña, Freire, Portus y Santo Domingo

A casi 5 meses:
Un 75% de avance
registran obras de
mejoramiento en
Pedro de Valdivia
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Promete pavimentar
y dar más acceso
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Suma un refuerzo
de Primera para lo
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CAOS VIAL.- Descontento generalizado existe en la Federación de Taxis
Colectivos de San Felipe, puesto que a pesar de que han comentado
esta problemática con el municipio, el segundo anillo del damero central
sigue siendo ocupado por conductores, los cuales estacionan sus vehí-
culos en lugares donde está prohibido. Traslaviña, Freire, Portus y Santo
Domingo, son las calles por las que habitualmente transita la locomoción
colectiva menor en el centro, las cuales se ven constantemente obstrui-
das en su flujo vehicular, ya que estas arterias se encuentran siempre
ocupadas como estacionamiento. Desde la federación no piden que és-
tas sean despejadas de una alameda a otra, solo las del sector central.
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LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Gastón Gaete Coddou, Géografo
Académico Universidad Playa Ancha

Pobreza, hambre, pandemia y
economía circulante

Primera parte

A 50 años de la crisis social y política en Chile, he aquí declaraciones de un testigo
presencial de los acontecimientos, libre de compromiso con uno u otro sector. Nuestra

intención es rescatar la  llamada ‘pequeña historia’, esa que no es parte de los
volúmenes oficiales, a pesar de ser vivida por ciudadanos comunes y corrientes.

Para quienes no participábamos en cé-
lulas, partidos o movimientos, la campaña del
candidato Allende fue una más. El ambiente
social no mostró grandes alteraciones: coin-
cidían en una mesa los partidarios de Ales-
sandri, Tomic y los allendistas. La violencia
no se manifestaba en ninguna forma. Poco
se sabía de las intenciones de voto de uno o
de otro y si se sabía, la tolerancia aplicada
fue como tradicionalmente se ha hecho ver
en Chile: amplia y sin resquemores.

Los que sacudían el ambiente eran los
analistas políticos a través de la Radio: Gamo-
nal, Hernández Parker y otros. Con seguridad
ellos conocían asuntos que se guardaban o
comentaban sólo para los que tenían la pa-
ciencia de seguir sus largas disquisiciones. No
obstante, quienes serían los protagonistas en
esta gesta, el llamado  pueblo, no prestaba
mucha atención ni entendía el crucigrama po-
lítico. Teillier (actual diputado PC) y su amigo
Omar Lara (poeta y candidato al Premio Na-
cional) asistían normalmente a clases univer-
sitarias en la especialidad Pedagogía en Cas-
tellano. Teillier, delgado, con un mechón de ca-
bello sobre la frente, casi colorín, por lo mismo
pecoso, guardaba silencio en las aulas y pasi-
llos; sus diálogos los reservaba para su amigo
Lara que, a la fecha, era de igual tendencia
política. Décadas más tarde nos encontramos
con Teillier y le pregunté por Omar Lara. Con-
testó que hacía muchos años no se hablaban.
Preguntado Lara en su momento, contestó lo
mismo.

El pueblo se organizaba posiblemente,
pero callada y disimuladamente. Los consi-
derados de derecha también se organizaban,
cada uno en sus reductos y cada uno con
sigilo y unas intenciones inexcrutables para
el común. Sin embargo, no se puede desco-
nocer que una corriente soterrada de espe-
ranzas y sueños comenzaba a movilizar a los
jóvenes especialmente. Los más dedicados
y creíbles recibieron becas para estudiar en
la Universidad Patricio Lumumba en la URSS
de aquel tiempo (año 1963) en el sector de
izquierda. En el sector de  derecha se comen-
zaba a temer algo, un algo indescriptible,
amenazador. Esa sensación les cohesionó
más, ya que sus ánimos ya estaban moles-
tos por algunas decisiones del presidente del
momento, Frei-Montalva. La DC, poderosa y
numerosa en el momento, había marcado pa-
sos firmes en Reforma Agraria y alentado la
Promoción Popular, programa que instaba a

la juventud a estudiar y para eso facilitó cur-
sos vespertinos. Si no recuerdo mal, nace en-
tonces el DUOC. En síntesis, todo en paz.
Todos pobres, muy pobres: abundaban los
niños descalzos en pleno invierno, intentan-
do atender a sus profesoras a pesar de los
vidrios rotos en las salas de clases, mordien-
do un pan entre  anotación y anotación. Una
característica de las ciudades chilenas era la
separación social: en un sector los que ha-
bían logrado una mejor situación y por los al-
rededores las históricas callampas que, ob-
jetivamente hablando, eran una vergüenza
social. Muchas estaban junto a ríos o esteros
que las anegaban en invierno. Los braseros
a carbón de leña mataron a varios compa-
triotas por intoxicación mientras dormían.
Había reclamos, por supuesto y también hubo
ayudas, no las suficientes, como siempre. El
país progresaba lentamente y con resigna-
ción para los que la necesitaban y confort para
los que lo poseían: Recuerdo una institución
que no sé si existe hoy: La Gota de Leche.
Allí se apretujaban mujeres pobres con niños.
Los colegios privados funcionaban eficientes
y felices. Sin embargo, los profesores del área
pública eran verdaderos apóstoles que inven-
taban medios educativos con tarros conser-
veros, con palitos y gran entusiasmo.

Las alertas se encendieron tras el triunfo
de Allende. Los llamados proletarios  comen-
zaron a tomar en serio su condición. Los
opositores comenzaron a organizarse   con
la anuencia de sujetos tan importantes como
Nixon, presidente de EE.UU., quien declaró
que se debía reventar a Allende. De hecho,
un grupo armado con intenciones golpistas,
en un intento fallido de secuestro, mató al
general Schneider (antes que Allende asu-
miera). Las familias que podían hacerlo, se
iban de Chile con capital y todo, aunque las
acomodadas señoras debieran ir a asear ca-
sas ajenas en EE.UU. (caso que conocí).

Entretanto, entre los 15 y los 22 años,
cual más  cual menos se creía ‘Guevara’ (el
de la Sierra Maestra) y vestían al estilo  con
boinas negras y estrellas rojas, más el pan-
talón ‘pata de elefante’ de moda entonces.
Pretendían de guerrilleros. Su actitud, entre
misteriosa y militar, resultaba muy atractiva
para las lolas de minifalda. Pololear con uno
de esos ‘héroes’, daba status. Es de imagi-
nar la revolución hormonal provocada por
los líderes máximos de esos movimientos:
Henríquez, Von Schowen, Pascal Allende.

La cifra de población mundial hasta me-
diados de julio de 2023 era, según las Orga-
nización de Naciones Unidas (ONU), de
8.044 millones de personas y de esas la dis-
tribución en los contextos urbanos y rurales
eran respectivamente y en cifras del Banco
Mundial, de 4400 (56%) y 4000 (44%).

Acerca de la cantidad de pobres ex-
tremos en el mundo según la ONU hay
‘unos 783 millones de personas que vive
por debajo del umbral de pobreza interna-
cional, con 1,90 dólares diarios. Situación
social, que se contrapone con aquellas per-
sonas que son las ricas del mundo y que
en cantidad según el movimiento mundial
para combatir la desigualdad es en presen-
te año de 84 millones de seres humanos,
segmento que en palabras de la señora
Manuela Tomei (2023), subdirectora gene-
ral del Organización Mundial del Trabajo
(OIT) se lleva actualmente… el 52% de la
renta mundial, mientras que la mitad más
pobre obtiene el 6,5% de la misma.

Frente a este crudo panorama, el recien-
te informe (12 de julio de 2023) elaborado por
el organismo de Seguridad Alimentaria y la
Nutrición en el mundo advirtió que… entre 691
y 783 millones de personas padecieron ham-
bre en 2022, por lo que el punto medio del
intervalo se sitúa en 735 millones. Esta cifra
representa un incremento de 122 millones de
personas en comparación con 2019, antes
de la pandemia de la enfermedad por coro-
navirus (COVID-19). A este acontecer, la mis-
ma fuente reveló que… La situación de la se-
guridad alimentaria y la nutrición siguió sien-
do desalentadora en 2022…se constata
que alrededor del 29,6 % de la población
mundial, que equivale a 2 400 millones de per-
sonas, no tenía accesoconstante a los alimen-
tos, a juzgar por la prevalencia de la inseguri-
dad alimentaria moderada o grave. Entre ellas,
unos 900 millones de personas se enfrenta-
ban a una situación de inseguridad alimenta-
ria grave.

Con relación a lo indicado y si se hace
una comparación entre el panorama de la
ciudad versus lo que acontece en el cam-
po la situación no cambia dado que…La
inseguridad alimentaria afecta más a las
personas que viven en las zonas rurales. La
inseguridad alimentaria moderada o grave
afectaba al 33 % de los adultos que viven
en las zonas rurales y al 26 % de los que
viven en las zonas urbanas. 

En tanto, en América Latina y la influen-
cia de la pandemia del Covid 19 y su im-
pacto en la pobreza se puede indicar que

hubo y hay una macabra correlación lo cual
es expresado en el estudio de Julio de 2023
denominadoMapeo de las consecuencias so-
cioeconómicas del COVID-19 en el América
Latina y el Caribe y las respuestas adopta-
das para la recuperación, las y los autores
indicaron que…La pandemia de Covid-19
tuvo fuertes repercusiones económicas y so-
ciales, afectando de manera desproporciona-
da a las mujeres y a las personas en situa-
ción de vulnerabilidad. Además, provocó un
aumento significativo de la pobreza y exacer-
bó las desigualdades existentes, generando
tensiones sociales y políticas en la región.

Lo indicado para la región y atendiendo a
las observaciones hechas en abril de este año
por el Banco Mundial, entidad que comunicó…la
pobreza, la pandemia la exacerbó del 24 % al
26,5 % entre 2019 y 2021 y remató con un pro-
nóstico poco halagüeño dado que…Las pers-
pectivas de crecimiento para 2023 han ido dis-
minuyendo de manera constante a lo largo de
los últimos seis meses, hasta 1,4 %. Para el año
2024 esta cifra es del 2,4 %, previéndose el mis-
mo porcentaje para 2025.

Otras variables que esta condicionando
el estado de vulnerabilidad latinoamericana y
según la misma fuente son que…Actualmente,
la región transita la peor crisis migratoria de su
historia. Además de los flujos tradicionales des-
de Centroamérica y México hacia Estados Uni-
dos, Venezuela y Haití recientemente han ex-
perimentado una salida importante de perso-
nas. Alrededor de 7,5 millones de venezola-
nos salieron de su país desde 2015, mientras
que 1,7 millones de haitianos se encuentran
en el exterior, sumándose a los dos millones
de desplazados internos.

Esta situación se ve agravada por los
efectos cada vez más graves del cambio cli-
mático, que ya han ocasionado importantes
pérdidas económicas y sociales. Los hura-
canes, inundaciones y sequías son cada vez
más frecuentes, se estima que 17 millones
de personas podrían verse obligadas a aban-
donar sus hogares y casi 5,8 millones cae-
rían en la pobreza extrema de aquí a 2030,
en buena medida debido a la falta de agua
potable, así como a una mayor exposición
al calor excesivo y a las inundaciones.

En resumen, lo referenciando revela un
panorama sombrío en términos de desigual-
dad económica, pobreza, inseguridad alimen-
taria y desafíos ambientales, destacando la
necesidad de abordar estos problemas de
manera urgente y global y, en ese sentido,
han surgido algunas luces de esperanza que
serán comentadas en una venidera reflexión.
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Tranquilidad en trabajadores de Minera ‘Amalia’ tras aprobarse su continuidad

Tras una serie de manifestaciones de trabajadores, el Coeva votó a favor
de la ‘aprobación condicionada’. (Foto Agencia Uno)

• Consejo de Evaluación Ambiental
regional votó a favor de la ‘amplia-
ción condicionada’ de la minera.-

Por 7 votos a favor
y 4 en contra, el Con-
sejo de Evaluación
Ambiental (Coeva) de
la región de Valparaí-
so, finalmente votó a
favor de la denomina-
da ‘aprobación con-
dicionada’ a la am-
pliación de siete años
para la minera ‘Ama-
lia’ de la comuna de
Catemu. Tras un arduo
debate, hubo luz al fi-
nal del túnel para las
familias que dependen
de este trabajo, lo que
los dejó con la tranqui-
lidad de poder conti-
nuar con su sustento.

Rodrigo Zamora,
presidente del sindica-
to número 1 de la mi-
nera ‘Amalia’ de Ca-
temu, comentó que
«todo el proceso fue
sumamente difícil,
como organización
sindical estuvimos
trabajando desde el

primer momento y
ahora con la finaliza-
ción del proyecto con
la votación estamos
un poco más tranqui-
los, fue una votación
difícil, donde había
varias observaciones,
y con el compromiso
de la empresa volun-
tario se pudo dar se-
guridad a los Seremis
para que pudieran vo-
tar favorablemente».

En este mismo
sentido, el dirigente
explicó que, tras la
votación, la empresa
se comprometió a sub-
sanar las indicaciones
emitidas y a ejecutar
los compromisos que
adquirió para su apro-
bación. «Lo que bus-
cábamos como sindi-
cato y con el respaldo

del alcalde de nuestra
comuna, era que fue-
ra una aprobación
condicionada, fue tra-
bajo arduo que se hizo
con distintos sectores
y se adoptó un com-
promiso de la empre-
sa, y en la votación se
dio ese respaldo para
aceptar los compro-
misos voluntarios»,
señaló.

«Uno de los com-
promisos que adquirió
la empresa es que la
comuna es saturada
por material particu-
lado, es poder contri-
buir con mayor canti-
dad de pavimentos
para la comuna y dis-
minuir el material par-
ticulado, y también
hay un compromiso de
bajar las emisiones

sindical estamos más
tranquilos, estábamos
bien preocupados por
la votación, porque
cuatro servicios ha-
bían emitido su recha-
zo al proyecto y se ge-
neraba una incerti-
dumbre mayor y se
veía en peligro la fuen-
te laboral de 1.200
personas. Con este re-
sultado nos da un poco
más de tranquilidad».

haciendo un proyecto
para subvencionar el
recambio de calefacto-
res domiciliarios», de-
talló Zamora.

Respecto de si la
empresa está en condi-
ciones de poder ejecu-
tar estos compromisos,
el presidente del sindi-
cato número 1 de la
minera ‘Amalia’ de
Catemu, aseguró que
«la empresa está en

condiciones de poder
cumplir estos compro-
misos, nosotros como
trabajadores vamos a
impulsar la fiscaliza-
ción y que se puedan
cumplir estos compro-
misos, tanto con los
servicios fiscalizado-
res como el munici-
pio».

Finalmente, Rodri-
go Zamora expresó
que «como directiva
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EXTRACTO

Por resolución del Juzgado de Letras, Garan-
tía y Familia de Putaendo, de fecha 03 de julio
de 2023, en los autos Rol V-81-2023, caratu-
lada FARIAS, sobre declaración de Interdic-
ción por causa de demencia y nombramiento
de curador definitivo de D. CAILIN MACIEL
CAMPOS FARIAS, run 21.436.634-7, cítese a
la presunta interdicto y vengan las partes a au-
diencia de interdicción y parientes, el día 03 de
agosto de 2023, a las 10:00 horas, la cual se
llevará a cabo a través de la plataforma Zoom,
debiendo las  partes  ingresar con la siguiente
ID: 978 1817 1229

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

CUT en desacuerdo con limitar derecho a huelga en nueva Constitución
María
Cuellar,
presi-
dente de
la CUT
San
Felipe.

A propósito que
en la nueva constitu-
ción que se está con-
feccionando, apare-
ce un punto que está
generando polémica
y tiene que ver con el
limitar el derecho a
huelga, nuestro me-
dio contactó a la pre-
sidenta de la CUT
Provincial de San
Felipe, María Cue-
llar, quien señaló
que a su juicio sería
un retroceso.

Consultada la
dirigente, sostu-
vo que «desde la
Central emanó una
opinión con respec-
to a la preocupación
que significa todo
esto, porque  tome-
mos en cuenta que la
bancada Republica-
na, la UDI y la dere-
cha en general es
mayoría absoluta,
por lo tanto este otro
sector no puede ni
siquiera ponerle
veto. Ya se están
mostrando luces en
cuanto a querer co-
locarle enmienda al
tema constitucional
que emanó de la co-
misión de expertos,
una de ellas tiene
que ver con limitar el
derecho a la huelga,
centrarlo única y ex-
clusivamente al
tema de la negocia-
ción colectiva, y eso
sin duda que es pre-
ocupante porque acá

hay varias voces que
al menos ya se han
pronunciado en tor-
no a esto;  académi-
cos, gente experta la-
boral, abogados la-
boralistas, y lo han
calificado como un
retroceso en cuanto
a lo que actualmen-
te la constitución
plantea con respecto
al tema de la nego-
ciación colectiva y el
derecho a la huelga.
El derecho a la huel-
ga es más extenso en
esta constitución a lo
que es la negocia-
ción colectiva, sino
que es un concepto
más  amplio y no
está reducido única
y exclusivamente a
la negociación colec-
tiva, sino fuera de
ella también.

- Antes de se-
guir, ¿podría ex-
plicar con peras y
manzanas lo que
es la negociación
colectiva y el de-
recho a huelga
como está hasta
ahora?

- Actualmente el
derecho a la huelga
no se reduce exclusi-
vamente a la nego-
ciación colectiva. La
negociación colecti-
va puede ser reglada,
que cada cierto tiem-
po de acuerdo al
convenio que se ten-
ga en las empresas,
el sindicato negocia

directamente con la
empresa y eso se
hace de acuerdo a
una negociación, al-
gún acuerdo que se
tiene establecido
que puede ser cada
dos, tres  años, y en
algunos 4 años, que
no es lo más conve-
niente, la idea es que
se pueda hacer y de
acuerdo a ese acuer-
do que se llega, se
sientan las dos par-
tes a negociar no so-
lamente salarios,
sino que también
condiciones de tra-
bajo, y una de las co-
sas que había queda-
do establecida, den-
tro de lo que era la
reforma de Bachelet
si no mal recuerdo,
era por ejemplo de
que había un piso y
que este tenía que
ver con que se partía
negociando con lo
que había, no de
cero como era antes.

SECTOR
PÚBLICO

«También cono-
cemos negociacio-
nes colectivas como
las que han hecho en
el sector público,
que no es legal, pero
al final con la fuer-
za y la unidad que
han dado los traba-
jadores públicos en
cuanto a la genera-
lidad, ha permitido
que año a año se ne-
gocie y se acepte la
negociación colecti-
va del sector públi-
co, es bastante bu-
llada y eso», señala.

Reconoce que la
iniciativa o proyecto
de constitución que
se rechazó, se avan-
zaba por ejemplo en
darle la posibilidad
de negociar colecti-
vamente no sola-
mente al privado
sino que también al
sector público; «y se

avanzaba en lo que
era la negociación
ramal, que eso per-
mite negociar a tra-
bajadores que no
tienen ninguna po-
sibilidad de hacerlo
de otra manera, que
son la gran mayoría
en Chile, quizás no
la mayoría, pero un
sector importante
de la producción
que no puede nego-
ciar colectivamente
como nuestros tem-
poreros de la cons-
trucción, porque son
trabajadores preca-
rizados que traba-
jan por faenas y un
tiempo después se
cortan por la natu-
raleza del contra-
to», señala.

Agregó que al
menos la Constitu-
ción actual contem-
pla el derecho a la
huelga más allá de la
negociación colecti-
va, «la permite y con
ésta que se está ins-
talando, que emanó
de la Comisión de
Expertos que ahora
están  revisando,
plantea que sí se
puede negociar co-
lectivamente; o sea,
de acuerdo a las re-
comendaciones de
la OIT. La OIT plan-
tea que se puede ne-
gociar la huelga
más allá de la nego-
ciación colectiva,
entonces hoy día se-
ría un franco retro-
ceso si es negativa, y
los trabajadores ob-
viamente estaría-
mos retrocediendo
muchos años en de-
rechos y me imagi-
no que no debería-
mos aprobar si es
así».

- ¿Esto de limi-
tar el derecho a
huelga es perjudi-
cial si se aprueba
en la nueva cons-
titución?

- Por supuesto,
porque la huelga es
una herramienta
que también nivelan
las relaciones labo-
rales y por lo demás
es la última acción
de la organización
sindical, cuando se
acaba el diálogo;
esto no es que todo
el mundo quiera es-
tar en huelga, no, es
una cuestión como
que un fin en sí mis-
mo, porque es el úl-
timo recurso que tie-
nen los trabajadores
para la hora de nego-
ciar, y eso no se pue-
de limitar porque a
la final es la forma
que tienen los traba-
jadores de repartir la
riqueza, digamos las
utilidades, que es la
forma que tenemos
los trabajadores
para repartir, cuan-
do estamos hablan-
do de la desigualdad
en Chile, tal como
repartimos las utili-
dades, no sé, lo re-
cursos en nuestro
país. Una de las for-
mas para repartir
esto es a través de las
negociaciones colec-
tivas, porque de lo
contrario no hay una
forma en la cual ten-
gan el poder sino es
a través del sindica-
to, de la negociación
colectiva, de la huel-
ga, son mecanismos
que tienen los traba-
jadores para obtener
mejoras tanto eco-
nómicas como labo-
ral.

- Lo otro, el te-
mor está que esto

se pueda ampliar
la huelga al sector
público también
¿Cómo es eso?

- El texto ante-
rior, que fue recha-
zado, lo permitía.
Hoy día está la liber-
tad sindical, por
ejemplo actualmen-
te la constitución
que redactó la Co-
misión de Expertos
plantea que están
los mínimos del de-
recho comparado y
de los convenios de
las libertades sindi-
cales de la OIT, en-
tonces es como lo
mínimo que se po-
dría establecer.
Cuando los Republi-
canos quieren decir:
«esto nosotros no lo
queremos, debemos
limitar esto», esta-
mos hablando que
vamos a retroceder
incluso a lo que ac-
tualmente tenemos
y a lo que plantea in-
cluso la OIT como lo
mínimo que noso-
tros podríamos te-
ner, hasta eso se va
a ver limitado. Va-
mos a retroceder no
sé cuántos años en
esta cuestión, por lo
tanto esto está ajus-
tado a estándar de
derecho internacio-
nal y esto se quiere
limitar. En el caso
particular de la
huelga, esta pro-
puesta está vincula-
da a la negociación
colectiva solamente
dejarla a la negocia-
ción colectiva, claro
que va a significar
un retroceso-
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Plan de Emergencia Habitacional:

Minvu da inicio a la construcción de 82 casas en la comuna de Santa María

Con la plantación de árboles y una cápsula que contiene los anhelos de
las familias beneficiadas, se dio inicio simbólico a la construcción del
conjunto habitacional.

A la ceremonia asistieron las familias además de diversas autoridades
comunales, consejeros regionales y del Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo para dar el vamos a las esperadas obras de construcción del pro-
yecto ‘Los Alpes’.

• El proyecto habitacional ‘Los Alpes’,
es parte del Fondo Solidario de Elec-
ción de Vivienda DS 49 para disminuir
el déficit en el Valle del Aconcagua y,
además, contempla equipamiento
comunitario y dos mil metros de áreas
verdes para sus beneficiarios.

Hasta la comuna
de Santa María se
trasladaron las autori-
dades del Ministerio
de Vivienda y Urba-
nismo para dar el va-
mos a las esperadas
obras de construcción
del proyecto ‘Los Al-
pes’, que dará una so-
lución definitiva a 82
familias del Valle del
Aconcagua como par-
te del Plan de Emer-
gencia Habitacional
que espera concretar
más de 31 viviendas
durante la gestión del
Presidente Boric.

Obras que están
poniendo término a
varios años de espera
para este comité de
vecinos y que se con-
creta gracias a un tra-
bajo colectivo, tal
como lo destacó la Se-
remi de Vivienda de la
región, Belén Pare-
des, quien además
puntualizó que estas
viviendas son un avan-
ce en el objetivo de la
cartera.

«Estamos en la
comuna de Santa Ma-
ría, dando inicio al
proyecto Los Alpes
para 82 familias. Te-
nemos una meta en la
comuna de Santa Ma-
ría y que se va a con-
cretar al momento que
entreguemos estas vi-
viendas. También te-

nemos un compromiso
como gobierno avan-
zar fuertemente en el
Plan de Emergencia
Habitacional. Estar
hoy día aquí no fue fá-
cil, fue un proyecto
que requirió de mucho
trabajo, mucho traba-
jo colectivo, público y
privado y por supues-
to siempre con los
equipos locales. Esta-
mos muy contentos,
muy contentas de
compartir la alegría
de cada una de las fa-
milias sabiendo que
aquí se construirá su
hogar», sostuvo la au-
toridad de vivienda.

En esta misma lí-
nea el director del
Serviu Valparaíso,
Rodrigo Uribe, seña-
ló que «para Santa
María la construc-
ción de estas 82 vi-
viendas es un hito im-
portante y para noso-
tros como Ministerio
y como servicio tam-
bién. El inicio de esta
primera piedra sim-
bólica es el inicio
también de una serie

de sueños y de anhe-
los de las familias que
han esperado más de
12 años y, en esa ma-
teria, esperamos se-
guir aportando a pa-
liar el déficit habita-
cional de la comuna
y de la provincia».

Uribe también re-
saltó el rol del munici-
pio local en poder im-
pulsar esta iniciativa,
ya que aportaron con
los fondos para poder
urbanizar el terreno
donde se está levantan-
do este proyecto de vi-
viendas sociales, que
contempla varias tipo-
logías que van entre
los 47 y 57 metros cua-
drados, ajustándose a
las realidades de las fa-
milias que las habita-
rán.

El alcalde de San
María, Manuel León,
se mostró muy satisfe-
cho con este proyecto
que hoy comienza a
concretarse. El jefe
comunal indicó que
esto «tiene que ver
con un compromiso,
con una gestión que
hemos realizado como
alcalde, como munici-
pio, con todo el equi-
po municipal, ante el
Ministerio de Vivien-
da, ante la Seremi,
ante el Serviu, para
poder entregar una
real solución a la gen-
te. Por supuesto, co-
nocemos las necesida-
des y este era un tema
que venía desde hace
más de 12 años y en
nuestra gestión se ha
hecho realidad, se
hace tangible; que es

lo que corresponde y
que es lo que en defi-
nitiva le entregamos
una solución habita-
cional a las personas,
a las 82 familias».

El inicio simbólico
de esta construcción
habitacional fue con la
plantación de árboles,
que en el futuro serán
parte de las áreas ver-
des del conjunto habi-
tacional y también con
una cápsula que con-
tiene los anhelos de
estas familias benefi-
ciadas con una vivien-
da, deseos que fueron
retratados por el presi-
dente del comité, Jai-
me Lazcano, al soste-
ner que «la construc-
ción que hoy se inicia
es un sueño hecho rea-

lidad. Ya esperamos
más de 12 años por
este gran comienzo.
Cuando nos dieron la
noticia que los subsi-
dios habían sido adju-
dicados, fue una ale-
gría tremenda y hoy ya
estar acá en el terreno
viendo los avances de
la obra, dando el pun-
tapié inicial al inicio,
es una felicidad tre-
menda para todos. Es-
peremos que todo siga
bien como ha sido has-
ta hoy y esperemos que
el tiempo ahora sí que
avance rápido y poda-
mos ya en un año más
o lo que se demore, te-
ner nuestra vivienda».

Quien también se
hizo presente en este
acto fue el delegado

presidencial biprovin-
cial, Cristian Arave-
na, quien afirmó que
«con esto se está cum-
pliendo con los habi-
tantes de Santa Ma-
ría, con una de las
prioridades que ha
entregado el Gobier-
no del Presidente Ga-
briel Boric en torno a
la vivienda y plan de
vivienda específica-
mente que está reali-
zando».

El proyecto ‘Los
Alpes’ de Santa María
supone una inversión de
más de tres mil millones
de pesos por parte del
Ministerio de Vivienda
y Urbanismo, y se pro-
yecta sea entregado a
sus beneficiarios a co-
mienzo de 2025.

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 06 DE JULIO
DE DOS MIL VEINTITRES, EN CAUSA SOBRE
DECLARACION DE INTERDICCION Y NOM-
BRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-154-2023,
DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE SAN
FELIPE, CARATULADO “CÁCERES” SE CITA
A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL DIA
JUEVES 27 DE JULIO DE 2023, A LAS 11:00
HORAS, PARA EFECTOS DE DECLARAR LA
INTERDICCION POR DEMENCIA DE DOÑA
ANA CASTILLO HIDALGO Y NOMBRAMIENTO
DE CURADOR DE ESTE A DOÑA ANA RAQUEL
CÁCERES CASTILLO. AUDIENCIA QUE SE
LLEVARA A CABO MEDIANTE PLATAFORMA
ZOOM HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario
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Minera ‘Amalia’ compromete pavimentar y dar más acceso al agua potable

Diputado Nelson Vene-
gas.

• Diputado Nelson Venegas destacó
la aprobación de ampliación a planta
minera en Catemu.-

Pequeña probabilidad de precipitaciones para este fin de semana en San Felipe

Tras ser aprobado
por la Comisión de
Evaluación Ambiental
(siete votos a favor  y
cuatro en contra) el

proyecto de amplia-
ción de la planta
‘Amalia’ de la empre-
sa Cemin Holding Mi-
nero, el diputado del

Distrito 6 de la Región
de Valparaíso, Nelson
Venegas, comentó la
tarde de ayer que si el
resultado hubiera sido adverso para las pre-

tensiones de dicha
compañía, «más de
1.250 personas iban a
perder su trabajo, o
sea, 1.250 familias se
verían perjudicadas; y
con ello todo el poder
de compra de esas fa-
milias, como el comer-
cio local y el transpor-
te, por nombrar algu-
nas actividades econó-
micas, lo que, de una
u otra manera, podría
destinar a la comuna
de Catemu a la muer-
te».

Destacó que luego
de resolverse el tema
ayer en la Coeva, «le
corresponde a la em-
presa ahora cumplir

¡ATENCIÓN INVERSIONISTAS!
Se traspasa reconocido negocio en el centro de San Felipe,
actualmente funcionando, con cartera de clientes, provee-
dores y stock de mercaderías
en el rubro bazar y arte-
sanías. Giro con excelentes
retornos y márgenes de utili-
dad .

Contactar:
+56 9 93173365
+56 9 74660909

con sus compromisos.
En ese punto seré muy
riguroso como parla-
mentario, pues una de
las medidas a atender-
se es la emisión del ma-
terial particulado. Es-
tamos hablando de la
salud de la comunidad.

«Catemu hoy no
tiene buena pavimen-
tación y la empresa se
comprometió a efec-
tuar obras de ese tipo.
También mejorará lo
que tiene que ver con
el acceso al agua, so-
bre todo en los secto-
res de agua potable ru-
ral, en localidades que
hoy no tienen buen ac-
ceso a ese vital ele-
mento.

«En definitiva, este
es un proyecto que, exi-
giéndole a la empresa
el cumplimiento de
esos compromisos, no
sólo va a mantener tra-
bajos sino que va a per-
mitir la continuidad de
obras que son absolu-
tamente necesarias
para Catemu, como
son la pavimentación y
el agua», cerró.

• Se espera que no haya temperaturas cer-
canas a los cero grados ni heladas.-

Manuel Vicencio Esco-
bar, de @aconcagua-
clima.

Luego de las últi-
mas y benéficas preci-
pitaciones que se hi-
cieron sentir la pasada
semana en nuestra co-
muna, la gente ya se
pregunta cuáles son los
próximos anuncios
meteorológicos esti-
mados. En este senti-
do, el hombre del tiem-
po en San Felipe, Ma-
nuel Vicencio, indicó
que hay pequeñas pro-
babilidades de precipi-
taciones para este fin
de semana.

Otro de los puntos
más importantes luego
de la lluvia, es saber
qué tanto bajarán las
temperaturas de los
próximos días, en don-
de se explicó que ha
habido una inestabili-
dad en el pronóstico de
temperaturas, lo cual
es una clara señal res-
pecto al cambio climá-
tico que enfrentamos.
De igual manera, no
debiera haber tempera-
turas cerca de los cero

grados, sin heladas
asociadas.

Respecto a la au-
sencia del ya conoci-
do fenómeno de ‘El
Niño’, el hombre de
@aconcaguaclima
manifestó que «el fe-
nómeno de ‘El Niño’ a
nosotros, como Chile,
centro-norte, aún no
se manifiesta con las
aguas cálidas que de-
biéramos tener ya, de
acuerdo a lo que he-
mos hablado por me-
ses, pero no se ha
dado ese calentamien-
to de las aguas super-
ficiales del Océano
Pacífico, por lo tanto,
las precipitaciones no
han llegado en la for-
ma que esperábamos
hace tiempo y sí, los
pronósticos de los or-
ganismos meteoroló-
gicos mundiales se
mantienen y debiera
llegar en las próximas
semanas, en agosto y
tener la posibilidad de
tener más lluvias en

nuestro valle y algo de
nieve en la cordille-
ra».

Respecto a las ca-
racterísticas que debe-
ría presentar este fe-
nómeno meteorológi-
co, dijo que «la ver-
dad es que debería ser
diferente, porque son
precipitaciones con
temperaturas más al-
tas. Tuvimos la mala
experiencia que, pa-
sado el 21 de junio, de
tener lluvias con una
isoterma cero muy
alta y ya todos sabe-
mos lo que ocurrió, y
esta situación del fe-
nómeno de ‘El Niño’
debiera ser con mayo-
res temperaturas, así
que hemos sido favo-
recidos ahora, con lo
que ya tenemos, pues-
to que hemos acumu-
lado nieve en la cor-
dillera, pero la isoter-
ma cero estuvo por los
2.000 metros la vez
anterior y eso es muy
positivo, porque se

juntó algo de nieve y
se mantiene en nues-
tra cordillera.

«Con el fenómeno
de ‘El Niño’, tal como
se proyecta, podría ser
diferente y tener una
isoterma cero más
alta, lluvias a mayor
altura, y eso es lo que
no queremos, lo que
nadie quiere, porque
podemos perder toda
la nieve acumulada»,
sostuvo Vicencio.

Finalmente, en re-
lación a la posibilidad
de precipitaciones para
estos días y la existen-
cia de temperaturas
bajo cero, agregó que
la posibilidad «ha es-
tado débil, se mantie-
ne débil, pero siempre
hacia el fin de semana,
que son viernes, sába-
do, domingo, ha esta-
do variando; o sea, se
adelanta, se atrasa. El
fin de semana hay pro-

babilidad de precipita-
ción, que en este minu-
to es mínima, pero
puede aumentar en las
próximas horas.

«El pronóstico de
temperaturas ha sido
bastante loco, porque
ayer (lunes) pronosti-
cábamos temperatu-
ras sobre 20 grados y
ninguna comuna pasó
de los 18 grados. Hoy
(ayer) estábamos pro-
nosticando 20, pero
salió el sol y julio es
un mes cálido cuando
no hay nubes; el año
anterior tuvimos una
ola de calor en el mes
de julio, así que todo
puede ser y no puede
ser, ya que aquí es
donde se manifiesta el
cambio climático en
plenitud, porque lo
que se pronostica en
un momento, a las ho-
ras siguientes puede
cambiar. Pero, en ge-

neral debieran ser be-
néficas en cuanto a
que no tenemos hela-
das asociadas a la es-
tación, ya que julio
fue tradicionalmente
un mes de temperatu-
ras muy frías, bajo
cero; cuatro, cinco
grados bajo cero,
pero hoy en día, afor-
tunadamente con la
presencia de nubes
cada noche y cada
madrugada, esto se
suaviza y no alcanza-
mos a estar en cero
grados o bajo eso»,
cerró.
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Federación de Taxis Colectivos:

Malestar provocan vehículos estacionados en calles donde está prohibido

La congestión vehicular se hace notar al no te-
ner ambas pistas despejadas.

Calle Portus, donde se alcanza ver un cono que
resguarda el estacionamiento de estos vehículos.

En la imagen se ve claramente la señalética que
prohíbe el estacionamiento en calle Portus.

Calle Traslaviña luce todos los días y en todo
momento, una fila de autos estacionados a la
derecha.

La obstrucción del flujo vehicular al mediodía es
más que evidente en calle Traslaviña.

• Conductores obstruyen el normal flujo ve-
hicular al estacionar en calles Traslaviña,
Freire, Portus y Santo Domingo.-

Un descontento ge-
neralizado es lo que exis-
te de parte de la Federa-
ción de Taxis Colectivos
de San Felipe, puesto que
a pesar de que han co-
mentado esta problemá-
tica con el municipio, el
segundo anillo del dame-
ro central sigue siendo
ocupado por conducto-
res, los cuales estacionan
sus vehículos en lugares
donde está prohibido.

Traslaviña, Freire,
Portus y Santo Domingo,
son las calles por las que
habitualmente transita la
locomoción colectiva
menor en el centro de
San Felipe, las cuales se
ven constantemente obs-
truida en su flujo vehicu-
lar, ya que siempre una
de las filas de cualquiera
de estas calles, se en-
cuentra ocupada como
estacionamiento. Desde
la federación no piden
que las calles menciona-
das sean despejadas de
una alameda a otra, sino
que solo las del sector
central.

La molestia de las lí-
neas de taxi colectivos se
debe a que, a pesar de no
tener exclusividad en es-
tas calles del centro de
San Felipe, tienen la pre-
ferencia para el tránsito.
Debido a esto, esperan
que el problema se solu-
cione lo antes posible,
puesto que se terminaron
las vacaciones de invier-
no y con la vuelta de los
estudiantes, la obstruc-
ción del flujo vehicular
se hace más complicada
en el centro.

Al respecto, Fran-
cisco Rivera Quiroga,
presidente y representan-

te legal de la Línea 11, y
presidente de la Federa-
ción de Taxis Colectivos
de San Felipe, indicó
cuáles son las líneas de
la federación, además de
explicar esta molestia.
«Aproximadamente esta-
mos la gran mayoría de
las líneas de taxis-colec-
tivos urbanos y en lo que
es la parte rural, estamos
abarcando todo lo que es
Putaendo, Santa María,
dos líneas de Los Andes,
Llay Llay, dos líneas de
Putaendo y Rinconada;
aproximadamente somos
15, 16 líneas de taxis,
entre urbanos y rurales.

«Es lo que estamos
pidiendo y nos pusimos
un poco pesados desde
diciembre hasta la fecha,
y no hemos tenido ningu-
na respuesta, solamente
estamos pidiendo, no
toda la calle completa,
como por ejemplo, no la
calle Portus completa de
alameda a alameda. Es-
tamos pidiendo, por
ejemplo, Portus desde
Freire a Santo Domingo;
Santo Domingo desde
Portus a Traslaviña; la
de Traslaviña desde San-
to Domingo hasta Frei-
re; y Freire desde Tras-
laviña a Portus.

«Pedimos que no se
estacione nadie, porque
se dijo en un principio,
cuando se hizo el plan
maestro, que esas calles
serían expeditas, no ex-
clusivas para la locomo-
ción colectiva, sino que,
de preferencia, pero has-
ta aquí no se ha hecho
nada. Al principio se co-
locaron letreros ‘no esta-
cionar’, ‘prohibido esta-
cionar’, donde en mu-

chas partes los sacaron
y la municipalidad y Ca-
rabineros no hace nada.
Incluso ahí mismo en
Portus, donde hay un le-
trero que dice ‘prohibi-
do’, tienen hasta un cono
para que no se estacione
ningún otro vehículo que
no sean ellos, y uno se
puede dar cuenta que to-
dos los días se estacio-
nan los mismos vehícu-
los», sostuvo.

También el presiden-
te de la federación habló
acerca de este segundo
anillo del centro en el
cual transitan y las com-
plicaciones que tienen
respecto a la congestión
vehicular. «En un princi-
pio costó acostumbrar-
nos a donde nos coloca-
ron, la gente se acostum-
bró y hay gente que re-
clama que deberíamos
estar por donde estába-
mos antiguamente, pero
bueno, si no se puede si-
gamos donde estamos.
Pero, vuelvo a insistir, el
municipio es el que co-
loca las reglas dentro de
la comuna y nos prome-
tió que iba dar preferen-
cia a la locomoción co-
lectiva y no lo ha hecho.
No sé qué está esperan-
do el municipio que no-
sotros hagamos para que
puedan reaccionar, ya
que bajar por Portus y
Santo Domingo es infer-
nal, demorándonos un
tiempo extraordinario
que no hay como expli-
carlo.

«Si yo me demoro
diez minutos cuando hay

poco tránsito, cuando
hay tacos producto de
esta obstrucción, me voy
a demorar media hora,
entonces, obvio que voy
a tener menos pasajeros,
incluso hay pasajeros
que se aburren y se van
a pie, porque es mucho
el tiempo que se demora
uno», dijo.

Finalmente, Rivera
emplazó al municipio
ante esta problemática.
«Primero a la municipa-
lidad ya se le ha dicho
hartas veces, se les han
mandado notas, hemos
hecho reuniones con
ellos y hasta aquí no se
ha hecho nada. La gente
tendrá que tener un poco
de paciencia para lo que
está pasando en San Fe-
lipe, hasta que tengamos
una reunión más adelan-
te con autoridades y ver
el asunto, además de
quien es realmente el cul-
pable de esto, porque ge-
neralmente siempre se
echan la culpa unos a
otros», cerró.

MUNICIPIO
LAMENTA ACTUAR
DE CONDUCTORES

Ante esta molestia
generalizada que existe
en la Federación de Taxis
Colectivos de San Felipe,
el administrador munici-
pal, Hernán Herrera
Caballero, señaló que
«lamentablemente existe
una mala conducta por
parte de los conductores
que no respetan las nor-
mas del tránsito en las
calles que se señalan y

que son utilizadas prefe-
rencialmente por la loco-
moción colectiva menor,
donde están debidamen-
te señalizadas como ‘no
estacionar’. Nuestros
Inspectores municipales
han cursado en innume-
rables ocasiones infrac-
ciones a la Ley de Trán-
sito, sin embargo, se
mantiene esta utilización
de manera ilegal por
parte de ciertas personas
que se estacionan en es-
tos lugares».

También explicó que
se evalúan alternativas
que den solución a esta
temática y el trabajo que
se espera implementar.
«Se ha abordado y se ha
trabajado con ellos en
ciertas alternativas, que
estamos tratando de
efectivamente poder im-

plementar, ya que es par-
te del abordaje que la al-
caldesa Carmen Casti-
llo, nos ha señalado res-
pecto al plan maestro de
gestión de tránsito de su
análisis completo, para
efectivamente determi-
nar la viabilidad de este,
en definitiva, como un
plan operacional que fue
implementado en las ad-
ministraciones anterio-
res, y que hoy día está re-
cién teniendo una aplica-
ción más completa. En
ese sentido, nosotros
como municipio vamos a
seguir trabajando y lla-
mamos a los conductores
a no estacionarse en di-
chos lugares, porque en-
torpecen la libre circula-
ción de la locomoción
colectiva menor», cerró
Herrera.
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Adiós a Jaime Sepúlveda Salas
Jaime, querido amigo, her-

mano y compañero de jornadas
pretéritas. Hoy, una corazona-
da me llevó a colocar tu nombre
en las redes sociales (había ex-
traviado tu teléfono), enterán-
dome de tu partida. Siento que
tal vez quisiste despedirte, y si
así fue, agradezco ese póstumo
gesto.  Por lo mismo, y antes que
la memoria se diluya, te escribo
estas sentidas palabras bende-
cidas por mi llanto sincero,  en
el firme deseo de no olvidar tu
noble figura juvenil, adosada de
tantas vivencias en aquel sur le-
jano en el tiempo.

 En este infausta situación,
el corazón se conturba y  se
agolpan infinitos momentos de
nuestro pasado universitario
donde fuistemi referente. Lo-
cuaz, intelectualmente inquie-
to, con la retórica perfecta para
seducir al más amargo de los
interlocutores que nos rodea-
ban. Eras el muchacho de los
recursos increíbles para salvar
el impasse agobiante, como en
aquella oportunidad, cuando
una suegra furiosa te hizo
arrancar a campo traviesa
mientras, escopeta en ristre,
alentaba maldiciones. Cómo
nos reíamos, y cómo también,
hacíamos ese humor absurdo a
partir de  cosas banales.  Cuán-
tas noches de estudio para el
control del día siguiente, que
siempre terminaban en tertu-
lias existenciales propias de la
mejor disquisición filosófica.
Tu capacidad para construir
argumentos y para inferir con-
clusiones siempre superaban la
situación. El giro poético que le

dabas a nuestras disertaciones,
sencillamente eran geniales. El
mundo se perdió a un gran es-
critor, pero ganó a un tremen-
do profesor. Me llena de orgu-
llo el constatar el cariño de tus
alumnos, los cuales sin duda,
hicieron suyas esa impronta
original de una didáctica in-
creíble y que yo intento descri-
bir en apretada síntesis.

Conservaré por siempre el
encuentro casual con un grupo
de ancianos de origen chino, los
cuales nos indicaron que profe-
sor en China, significaba «inge-
niero del alma». Tanta fue la im-
presión que nos causó esa refe-
rencia, que iniciativa tuya de por
medio, decidimos incorporarla
en nuestra dedicatoria.

Querido amigo, gracias por
haberte conocido y haber com-
partido nuestros sueños y dra-
mas existenciales. Sé que hoy
transitas por ignotos caminos, y
a no dudar, te encontrarás con
los personajes que fueron parte
de tus clases, con los cuales fa-
bulabas, recreando en tiempo
presente las lecciones del pasa-
do, creando con ello relatos no-
vedosos que extrañarán tus
alumnos.

Adiós Profesor, fuiste el me-
jor ingeniero del alma para
quienes te rodearon.

Jaime, que tristes quedan las
playas cuando las asesinan las
lluvias…
NELSON ESCOBAR
BELMAR
Profesor de Estado en
Historia y Geografía.
Universidad de la Frontera.
Generación 1984.

Adultos mayores se reúnen con alcalde Vergara por actividades recreativas
• En la reunión se acordó fecha para
la realización de las onces comuna-
les, como asimismo el ‘Malón de Pa-
samos Agosto’ y la participación en
escuela de Líderes.-

Con el objetivo
de coordinar la rea-
lización de activida-
des de participación
comunitarias, como
asimismo jornada de
inducción, los presi-
dentes de los clubes
de adultos mayores
de Panquehue se re-
unieron con el alcal-
de Gonzalo Vergara.

Junto a la direc-
tora de Desarrollo
Comunitario, Camila
Aragón, y la encarga-
da de Organizaciones

Comunitarias, Caro-
lina Vergara, se acor-
daron junto a la pre-
sidente de la Unión
Comunal de Adultos
Mayores, Elena Ur-
bina, un calendario
de los eventos que
restan por realizar
durante este año.

Entre los temas

tratados, se acordó la
participación de los
clubes de adultos
mayores para el cam-
peonato provincial
de cueca del adulto
mayor, que en agos-
to se realizará en la
comuna de Catemu.
Asimismo se acordó
la realización tanto
de almuerzos como
onces comunales;
una jornada de in-
ducción digital a car-
go de la empresa
Chilquinta; la reali-
zación de una escue-
la para líderes a car-
go de Senama, viajes
de Sernatur y la fies-
ta masiva llamada
‘Pasamos Agosto’.

Para la presiden-
te de la Unión Co-
munal de Adultos
Mayores, Elena Ur-
bina, fue una re-
unión muy prove-
chosa, que permitió
analizar las activida-
des que están pen-
dientes en este se-
gundo semestre.

En tanto la direc-
tora de Desarrollo
Comunitario, Cami-
la Aragón, afirmó
que la reunión deja de
manifiesto la positiva
relación que hay de
parte de la adminis-
tración del alcalde
Vergara con cada uno
de los clubes de adul-
tos mayores.

Finalmente el al-
calde Gonzalo Ver-
gara, junto con reite-
rar todo su apoyo a
los clubes de la comu-
na, les manifestó el
interés que hay de
parte de su adminis-
tración en seguir su-
mando actividades de
carácter recreativo
como comunitaria.

La reunión fue calificada como muy provechosa, ya que permitió analizar
las actividades que están pendientes para este segundo semestre.

Se informa estado de abandono de ve-
hículos, camionetas y station, que ac-
tualmente están en estado de custodia
en Corrales Municipales de Panquehue,
ordenado por el Juzgado Policía Local,
de acuerdo al siguiente listado.

Automóvil Kia Spehia  Placa LP-5271
Automóvil  Toyota Corona Placa SX-8042
Automóvil Volkswagen Saveiro Placa HXRD-25
Automóvil Nissan V16 Placa KK-6198
Mini Bus Kia Besta Placa YT-1830
Automóvil Peugeot 106 XR Placa NN-3378
Automóvil Subaru Legacy Placa KS-2821
Automóvil Fiat Palio Placa GPRT-95
Automóvil Nissan V16 Placa NC 2478
Automóvil Hyunday Accent Placa YU-4927
Camión Chevrolet NKR-512 Placa JCJG-79
Automóvil Mazda 323 Placa LK-5323
Automóvil Baic X25 Elite 1,5 Placa KVTW-84
Automóvil Nissan Sentra Sedan SGX Placa DK-5459
Automóvil  Volkswagen Gol Placa VF-9309
Automóvil Volkswagen Gol Placa VP-9638
Automóvil Mazda Artis Placa PF-4875
Camioneta Nissan Pick Up Placa CZ-5085
Automóvil Chevrolet Optra Placa BTLZ-26
Automóvil Volkswagen Gol placa UP-9638
Automóvil Chevrolet Sail Placa FSXH-14
Automóvil Hyundai Accent Placa PE-6258
MiniBus Hyundai Grace Van H100 Placa TV-3803
Automóvil Ford Escape Placa VZ-1599
Camioneta Kia K2400 Placa RF-5093
Automóvil Chevrolet Corsa Placa SG-4412
Automóvil Hyundai Accent Placa FKJV-44

IGNACIA TAPIA CEPEDA
ADMINISTRADORA MUNICIPAL

El Directorio del Club Social y Deportes Arturo
Prat cita a Asamblea General ordinaria de so-
cias y socios activos, para el Lunes 31 de julio,
a las 19.00hrs  en primer llamado y a las
19.30hrs en segundo llamado. La realización
será presencial en el Fortín Prat ubicado en santo
domingo 832 (ex190), San felipe, Conforme a lo
establecido en los estatutos, se señala que el
objeto de la Asamblea son las materias propias
establecidas al artículo 17.  

                                          Atte. El directorio.-

Cartas al Director
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Fernando De La Fuente ciudadano destacado por trayectoria laboral

Fernando De La Fuente, en su primer local, ubi-
cado en calle ‘Coimas’.

Leticia Ortega, esposa de Fernando, atendien-
do ‘Comercial De La Fuente’.

Así lucía antiguamente ‘Comercial De La Fuente’.

Fernando De La Fuente a sus 71 años de edad,
junto a su esposa Leticia, en su taller de repara-
ciones.

Rodrigo De La Fuente, hijo de Fernando, junto a
su pareja.

• Será reconocido este 01 de agosto
en el marco del aniversario de San
Felipe.-

Ya adentrándonos
en el mes de aniversa-
rio de nuestra ciudad,
San Felipe, también se
acerca la ceremonia
tradicional de recono-
cimiento a ciudadanos
e instituciones, la cual
se realizará este 01 de
agosto. Un conocido
vecino y comerciante
dirá presente en esta
ocasión y se trata de
Juan Fernando De
La Fuente Molina,
dueño de ‘Comercial
De La Fuente’.

A pesar de ser
oriundo de la ciudad
de Los Andes, el co-
merciante cuenta con
más de 45 años en el
rubro, primero ubicán-
dose en calle ‘Comba-
te de Las Coimas’, y
desde hace 23 años en
calle ‘Salinas’ #1426,
al frente de ‘Chilquin-
ta’. En el conocido lo-
cal se venden diversos
repuestos de electro-
domésticos, además de
reparaciones de ciertos
aparatos, como contro-
les remotos y ollas a
presión.

Conversando con
nuestro medio, De La
Fuente comentó su
evolución desde que
comenzó con su nego-
cio, en el cual asegura
que han pasado por al-
tas y bajas, partiendo
solo con unas pocas re-
paraciones a los 28
años de edad. Hoy con
71 años agradece el

cariño de la gente que
lo conoce, su esposa y
sus hijos, quienes lo
han acompañado has-
ta la fecha de este re-
conocimiento.

Respecto al traba-
jo que se realiza en el
local, sus inicios y
evolución, Fernando
De La Fuente, indicó
que «se vende todo
tipo de repuestos elec-
trodomésticos de casa,
como enceradoras, la-
vadoras, televisores,
jugueras, controles re-
motos; también se re-
paran controles remo-
tos, las ollas a presión,
se hacen copias de lla-
ves, se venden llaves al
por mayor también.

«Hace 45 años
partimos instalados en
calle Coimas y des-
pués nos cambiamos
aquí a Salinas, que lle-
vamos 23 años. Partí
con 28 años de edad y
hoy tengo 71 años.
Hemos pasado por al-
tos y bajos, donde par-
timos con pequeñas
reparaciones y des-
pués fuimos creciendo
de a poco, contratan-
do más gente de a
poco, pero a la larga
todo se ha ido dando,
ya que hemos aumen-
tado los repuestos»,
sostuvo.

También aseguró
que los años le han
dado un sentido de per-
tenencia en nuestra
ciudad. «Estoy feliz,

porque tengo mucha
gente que me conoce
aquí en San Felipe por
años y años, porque
soy de Los Andes, pero
la verdad es que yo me
siento más sanfelipeño
que andino, ya que
tengo tantos años acá
en San Felipe; mis hi-
jos son nacidos aquí y
gracias a la ayuda de
mi señora, quien es la
que me ha ayudado en
todos estos años de
negocio también. Mi
hijo está muy feliz,
porque él sabe todos
los años que tenemos
aquí y mi hija también
igual. Rodrigo tiene
41 años y la Marcela
tiene 35 años de
edad».

Por otro lado, el
conocido comerciante
explicó por qué cree
que se le entregará este
reconocimiento. «Yo
creo que se da este re-
conocimiento por la
cantidad de años que
tengo en esto y toda la
gente que me conoce.
Yo me siento satisfe-
cho, porque la verdad
que me conoce casi
todo San Felipe y vie-
ne gente de Llay Llay,
de La Calera, de La
Ligua, desde Los An-
des, porque somos el
negocio más surtido de
la zona.

«Yo le agradezco a
toda la gente, porque
donde yo ando cami-
nando todos me cono-
cen y me están hacien-
do preguntas por algu-
na cosa u otra, enton-
ces soy conocido en
muchas partes, por eso
yo le agradezco a la
gente que me conoce.
A veces nosotros no
estamos y después me
andan buscando, pre-
guntándome por qué
nosotros no estamos.
Han pensado que yo
me he retirado, pero la
verdad es que no, es-
tamos tratando de des-
cansar de a poco, un
poco», agregó.

Por otro lado, dice
que detrás de un gran
hombre hay una gran
mujer y en este caso es
Leticia Ortega Ga-
llardo, esposa de Fer-
nando, quien se refirió
al apoyo que ha entre-
gado en el negocio y la
emoción que siente por
el logro de su marido.
«Nosotros llevamos 43
años casados, más uno
de pololeo, son 44
años al lado de él, don-
de él ya trabajaba, lo
que pasa es que no sa-
bía de esto, pero todos
tenemos que remar
para el mismo lado,
donde muchas veces
no hubo técnico y yo lo

ayudaba a reparar, a
pesar de que soy me-
dia nerviosa, pero
igual estaba ahí para
él; o sea, siempre he-
mos estado todos, ya
que los niños nos ayu-
dan a hacer los alar-
gadores. Siempre está-
bamos los cuatro (fa-
milia) siempre, esto fue
forjándose en familia,
todos trabajamos.

«Feliz del recono-
cimiento, porque es
grato y yo no me lo es-
peraba. Fue muy emo-
cionante, porque yo sé
cómo es Fernando, no
tiene que ver con que

sea mi marido, pero yo
sé que él es muy bue-
na persona y, de he-
cho, el reconocimien-
to te enaltece, porque
nunca me esperé algo
para él. Qué rico que
te reconozcan en vida,
no después. Feliz de
que te den esa noticia,
yo lloré de emoción,
porque justamente es-
tábamos pasando un
momento medio triste,
había fallecido mi
mamá, entonces que
haya llegado esa noti-
cia es muy lindo, es un
orgullo para la fami-
lia», cerró.
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Unión San Felipe sumó un refuerzo de primera para lo que resta de torneo

El Uní Uní quedó a ‘tiro de cañón’ para saltar a lo más alto de la tabla

Francisco
Valdés se
incorporó
el lunes a
los
entrena-
mientos
del Uní
Uní.

El joven y promiso-
rio volante central,
Francisco Javier Val-
dés Díaz, se convirtió
en refuerzo de Unión
San Felipe. El jugador
que durante la tarde de
este lunes se integró al
plantel sanfelipeño, lle-
ga a la ‘Ciudad Fuerte
y Feliz’ desde Cobresal.

Valdes Díaz tiene 21
años de edad y mide 1
metro con 75 centíme-
tros. De perfil derecho,
el nuevo integrante del
plantel albirrojo se for-
mó en las series meno-
res de Colo Colo, para
desde ahí pasar a la Uni-
versidad Católica. Pos-
teriormente pasó a ser

parte de Cobresal, club
en el cual tuvo la posi-
bilidad de jugar varios
partidos en la serie A de
nuestro fútbol criollo.

Dentro de los puntos
altos en la carrera del re-
fuerzo albirrojo, se cuen-
ta el que fue miembro de
una Selección Chilena
Sub – 20. «Me recibieron

todos muy bien. Estoy con
muchas ganas de jugar y
aportar; la verdad estoy
muy contento de llegar a
una institución como
Unión San Felipe, todo
esto me tiene muy feliz»,
afirmó Francisco Valdés
una vez que había con-
cluido su primer entrena-
miento en el Uní Uní.

DEPORTES

La decimoctava jor-
nada del torneo de la
Primera B fue muy fa-
vorable para Unión San
Felipe. Los resultados
que arrojó esa fecha,
permitieron que el equi-
po sanfelipeño quedara
muy cerca de la cima de
la competencia.

El triunfo albirrojo
sobre Deportes Antofa-
gasta, sumado a las in-
esperadas caídas de San
Luis y Deportes La Se-
rena (0-3 con Santa
Cruz), provocaron que la
tabla se pusiera muy es-
trecha, ya que entre el
puntero Deportes Iqui-
que y el Uní Uní hay
apenas cuatro puntos de

diferencia (33-29), situa-
ción que está llenando de
ilusión a los hinchas san-
felipeños, que fecha a
fecha observan cómo el
equipo aconcagüino de
manera sostenida recor-
ta distancia con los equi-
pos de punta.

Por la fecha 19ª, los
de Lopez recibirán este
sábado en el estadio
Municipal a San Mar-
cos de Arica, en el que
será el primero de cua-
tro encuentros consecu-
tivos en que serán loca-
les. Después del ‘San-
to’, vendrán Santiago
Morning, Santiago
Wanderers y Deportes
Iquique, por lo que es

indesmentible que los
sanfelipeños tendrán in-
mejorables posibilida-
des para dar un salto que
los ponga arriba de to-
dos. Ahora es indudable
que, para lograrlo, será
fundamental que hagan
pesar con fuerza su con-
dición de local, que has-
ta ahora ha sido el ‘ta-
lón de Aquiles’ en la
actual campaña.

Este sábado los
aconcagüinos iniciarán
la serie de juegos de lo-
cal con San Marcos, en
un cotejo que ya está
ratificado para las 12:30
horas en el coloso de la
Avenida Maipú.
Programación fecha 19ª

Viernes 21
20:30 Deportes Iquique
– AC Barnechea
Sábado 22
12:30 Temuco – San
Luis
12:30 Unión San Felipe
– San Marcos
15:00 Recoleta – San-
tiago Wanderers
Domingo 23
12:30 Santiago Mor-
ning – Deportes Antofa-
gasta
12:30 Cobreloa – Puer-
to Montt
15:00 Rangers – La Se-
rena
Lunes 24
18:00 Deportes Santa
Cruz – Universidad de
Concepción

Unión San Felipe tiene al alcance de la mano
la posibilidad de asomarse en lo más alto del
torneo.
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AMOR: Sea paciente, las cosas pueden so-
lucionarse cuando hay amor de por medio.
SALUD: Dolores musculares por las tensio-
nes del mes. DINERO: No desperdicie las
buenas oportunidades. Ponga atención a
las alternativas que se irán presentando.
COLOR: Crema. NÚMERO: 7.

AMOR: Es importante que ponga atención
ya que la vida se mueve muy rápido y la
felicidad se le puede escapar. SALUD: Ten-
ga cuidado con caer enfermo/a. DINERO:
Controle los gastos de su hogar, no son
tiempos de gastos excesivos. COLOR: Vio-
leta. NÚMERO: 12.

AMOR: Cuidado con las discusiones con las
personas que están a su alrededor. SALUD:
Problemas estomacales. Sea cuidadoso/a
y evite estresarse. DINERO: Actúe con sa-
biduría ya que tiene buenas posibilidades
de conseguir sus sueños. COLOR: Café.
NÚMERO: 5.

AMOR: Cada momento con los suyos es
algo que debe quedar gravado en su alma.
SALUD: Relajarse un poco no le hará nada
mal. DINERO: No es tan difícil llevar a cabo
sus ideas, solo necesita planificarse bien
para no dejar nada inconcluso. COLOR:
Amarillo. NÚMERO: 19.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: La vida misma es la mejor aventura
y más cuando se anda en búsqueda de la
felicidad. SALUD: No vale la pena bajar su
estado de ánimo. DINERO: Ordenar un
poco sus cuentas puede ayudarle en el fu-
turo más de lo que usted cree. COLOR:
Fucsia. NÚMERO: 13.

AMOR: Controle un poco su carácter ya que
si sigue así provocará roces con su pareja.
SALUD: Debe preocuparse más de usted y
su salud, quiérase. DINERO: Sea paciente
ya que la economía aún está débil. No
arriesgue el capital que le queda. COLOR:
Lila. NÚMERO: 8.

AMOR: Cuidado que el tiempo vuela y cuan-
do se trata de cosas del corazón pasa mu-
cho más rápido. SALUD: Ojo con los acci-
dentes. DINERO: En lo posible evite adqui-
rir nuevas deudas que le compliquen a fu-
turo las finanzas de su hogar. COLOR: Gra-
nate. NÚMERO: 2

AMOR: Puede que esa persona quiera algo
más, pero la decisión final recae completa-
mente en usted. SALUD: Cálmese y se sen-
tirá mejor. DINERO: Cuidado con los frau-
des. Tómese todo el tiempo necesario para
decidir sobre qué hará. COLOR: Azul. NÚ-
MERO: 3.

AMOR: Momento para enfocar su energía
en mejorar la relación con su entorno. SA-
LUD: Controle su carácter. DINERO: No
pierda tiempo ya que el día pasará volan-
do y puede terminar perdiendo una impor-
tante oportunidad. COLOR: Blanco. NÚME-
RO: 1.

AMOR: Hablar sobre lo que le ocurre for-
talecerá los lazos con los suyos. SALUD:
No se extralimite. Cuide su integridad físi-
ca. DINERO: Podría orientar sus esfuerzos
hacia otros caminos, en caso de que haya
problemas más adelante. COLOR: Turque-
sa. NÚMERO: 2.

AMOR: Arruinar las cosas es demasiado
fácil, pero arreglarlas le costará una enor-
midad. SALUD: El estrés no le debe ga-
nar, supérelo. DINERO: No se desaliente
por los problemas que se han generado en
su trabajo. No se debe rendir. COLOR:
Morado. NÚMERO: 10.

AMOR: La comunicación se debe enrique-
cer día a día para así tener mayor probabi-
lidad de éxito en la relación. SALUD: Alé-
jese de las preocupaciones. DINERO: Lu-
char a pesar de la adversidad será lo me-
jor para lograr todo lo que desea. COLOR:
Celeste. NÚMERO: 9.



1212121212 EL TRABAJO  Miércoles 19 de Julio 2023

Un 75% de avance registran obras de
mejoramiento de calle Pedro de Valdivia

Trabajos en la calzada de calle Pedro de Valdivia.

Proyecto ha contemplado el mejoramiento de espacios
peatonales.

Obras se extenderán por algunos meses más.

• «Trabajos avanzan más rápido de lo pro-
yectado», asegura el encargado de la Sec-
plac del municipio sanfelipeño.-

Un importante avan-
ce registran las obras de
mejoramiento de calle
Pedro de Valdivia en San
Felipe. A poco más de
cinco meses de iniciados
los trabajos, los vecinos
del sector al fin comien-
zan a ver un adelanto
significativo de la obra
que alcanza al 75% de
avance. Veredas, calza-
da, áreas verdes y el me-
joramiento para evitar
inundaciones en el sec-
tor, son parte de los tra-
bajos que se han ido eje-
cutando.

El encargado de la
Secplac de San Felipe,
Rodrigo Salinas, se-
ñaló que «el proyecto

ha avanzado sorpren-
dentemente rápido,
mucho más de lo que
está programado, el
proyecto tiene fecha de
término para enero del
2024 y a la fecha, des-
de febrero hasta ahora,
poco más de cinco me-
ses, ya lleva en un 75%
de avance».

En este mismo senti-
do, Salinas agregó que
«hay partes que se van a
trabajar en una etapa
posterior que es el sector
de drenes y áreas verdes
que existen y las que van

a ser aprovechadas para
infiltrar las aguas llu-
vias».

En detalle, de lo que
ya se ha ejecutado, el
director de la Secplac
del municipio precisó
que «está casi comple-
tamente hormigonado
y en ese sentido, hacer
un llamado a los veci-
nos a que cuiden la
obra; nos hemos visto
enfrentados en que en
algunos momentos han
retirado las medidas de
cierre y han pasado en
vehículo por el hormi-
gón fresco.

«Entre esta semana
o la próxima están
dando comienzo a las
obras de pavimenta-
ción de la vereda en el
sector de la Villa Juan
Pablo II, es una obra
que tendrá estándares
de accesibilidad uni-
versal, completamente
amable con los veci-
nos», añadió.

Respecto de los tra-
bajos para evitar las
inundaciones, sobre
todo en el último tramo

de la calle, que durante
años sus vecinos han su-
frido estos problemas,
Rodrigo Salinas explicó
que el agua «se va infil-
trada bajo tierra, va
bajo la calzada toda la
recolección y se va de-
positada en unos dre-
nes en las áreas verdes,
los vecinos no lo nota-
rán en una lluvia nor-
mal y la idea es que el
agua se infiltre y se dre-
ne bajo tierra. Los aná-
lisis de pluviometría no
debiéramos ver esa la-
guna que se generaba
en el jardín infantil El
Rincón de los Angeli-
tos».

Asimismo, el  Sec-
plac dijo que «la obra
avanza por tres fren-
tes, uno este tema de
las aguas lluvias, otro
la pavimentación de la
calzada y además la
acera. Hoy estamos co-
menzando con las
obras de pavimenta-

ción de las aceras y de
por sí  habrá ciertas
áreas de trabajo que
quedarán restringidos
los tránsitos, pero se
irán normalizando a
medida que avance la
obra».

Finalmente, Rodrigo
Salinas llamó a la com-
prensión sobre todo por
los tiempos para que los
trabajos queden bien
ejecutados, «por mucho
que uno vea que el hor-
migón está duro a si uno
lo pisa o lo toca, el hor-
migón termina de aga-
rrar su resistencia final
al día 28 en un proceso
normal, y mediante el
proceso de acelerado un
poco menos, pero no es
llegar e incorporar ve-
hículos a los días de ins-
talado el hormigón, no
es un tema de la cons-
tructora o el municipio,
sino que hay que darle
sus tiempos al hormi-
gón», detalló.


